

# ゆうすけ通信

福山市議会・水曜会

平成25年 5月号

行責任者／福山市議会議員 大田 祐介  
愛会事務所／〒720-0825  
山市沖野上町3-6-33  
L:084-932-7855  
X:084-921-8801



ふくやまマラソンに参加した水曜会のメンバー



和★鞄にて

## 戦没者の遺骨収容について



経済リポート H24.6.1「祐介の目」

にエベレスト登頂後、下山中の8500㍍地帯で遭難し、遺体は現在もそこに安置してある。今でも「収容できないのか？」と尋ねる方がいるので説明するが、「ヒマラヤでは8000㍍以上をデスゾーン」と言い、そこで遭難した場合は回収を諦めるのがルール。将来、高性能のヘリコプターが開発され、安全に現地まで行ける時代になれば収容したい。

日本人ほど遺体や遺骨に執着心の強い国民はないかと考えている人が多い。現に東日本大震災においては海底や、川をせき止め川底の遺体捜索まで行った。しかし、アメリカにも過去の紛争（第二次大戦、朝鮮戦争、ベトナム戦争・湾岸戦争等）の際、行方不明になつたアメリカ人について調査をするための戦時捕虜行方不明者調査隊（JPAC）がある。JPACはおよそ400人で構

対して日本は未だ南方を中心約百万柱の遺骨が眠つてゐると言わながら戦後復興にかまけて戦死者の遺骨をなめざりにしてきた。この問題を提起すると「今さら」という反応が多いことも驚く。それにしても、戦死者に対して礼を尽くしてもうえないので、今後いつたい誰が国のために殉ずるといつのか。

昨年、私は「福山歩兵第四一連隊」の激戦地跡をフィリピンのレイテ島の山中に発見した。関係者に問い合わせたところ、戦後、遺骨収集団が調査した記録は無い。おそらく多くの遺骨や遺品が眠つてゐると思われるので、資金協力や姉妹都市のタクロバン市を訪問して現地調査に協力いただける方がいいればご一報いただきたい。私達の世代で戦後の清算を済ませたいものだ。母の遺体も孫が収容してくれることだろう。

議から一問一答が始まった。しかるの報道は賛否が分かれ、読売・山陽の3紙「すい」という傍聴載した反面、朝日論はみられなかつて、「丁々発止みられなかつた」などと野議論であり、敵あるから白熱もすりともする。対し行政職員（官僚・議論であり、その対等に議論するに必要であり、何を机を叩くことがない。いかに良いし、良い方向に市れるかが議員の仕事毎日の記者には理つたようだ。

変革する福山市議会



経済リポート H24.7.1「被介の目」

も減った②被災地に理体制が整ってきたじを埋める最終処分場出水を数十年にわたる必要がある④福山市搬コストはトン当たり万円かかる。これらを長も受け入れは「未定」。そして6月議会最終会として国に対し「意提出した。議員それぞれは違つが、共通した思想ががれきの広域処したいのであれば、安して説明責任を果たして発生した際には事後二だ。ところが、これを受け入れを推進するの理解した議員もあり、で賛成とはならなかつての分かれる問題は曖昧おくことも政治手法ない。

経済リポート H24.6.1「祐介  
成され、毎年世界各地を調  
査し、行方不明のアメリカ  
人の遺骨が埋葬されている  
と思われる場所を探して発  
掘作業を行っている。遺骨  
が回収されると、世界最大  
の法医学系人類学研究所で  
あるJPACの中央識別研  
究所に運ばれる。ここで身元識  
別を試み、アメリカ人の身元が  
特定されると、遺骨は軍礼と

論が分かれたのは「震災が  
べき問題」であった。受け入  
るべきという議員、受け  
入れるべきでないという議  
員、受け入れは現実的でな  
いという議員と3派に別れ  
た。私は最後の意見だが、そ  
の根拠を一般質問の質疑にお  
いて以下の4点明らかにした。  
①広域処理を必要とするがれ

ゆうすけ通信

平成25年 5月号

ふくやま競馬が3月末で廢止が決定されいやいなや、跡地の活用はどうなるのかといふ話題が巷やネット上で沸騰した。中には大手ショッピングモールと市長の密約が成立しているという噂もまことしやかに流されていた。しかし、競馬事業が続行されている現段階で跡地利用が決定されたかのようないい風評は、競馬関係者に対して甚だ失礼ではなかると感じた。

市中心部に残された15haという広大な跡地利用については、時間がかかるつても慎重に検討するべきだろ。今後発生する費用として、約19億円の赤字の一般会計からの補填、関係者の費用等、約40億円程度が見込まれている。跡地を売却してその費用を捻出すれば良いといふ意見も当然出るだろが、私はこの土地を売らずにどうのよ



経済リポート H25.2.1「祐介の目

経済リポート H25.2.1「祐介の目に活用するかが、福山市将来を大きく左右すると考えている。できれば多くの市民が集まる場所・施設とし、賑わいあふれる拠点としてほしいと思う。

まず、噂のショッピングモールが進出した場合は確かに賑わうだろうが、既に市内はオーバーストアの状態にありますます寂れるだろう。住宅地の「広場」が挙げられる。体育馆や武道館は老朽化しており、建て替え場所としても良い。また考えると、スポーツ施設等には繋がらない。では市内に足りない賑わいの創出施設は何かと考えると、田川河川敷と隣接していることからマラソン大会の発着点としても良いだろう。

以前にも触れたが、新たな公共交通としての路面電車の結節点としても有望ではないか。ドイツ・フランスでは中心部から車を排除し路面電車（トロリーバス）によるまちづくりを進めている。まちづくりは長い年月を要する総合的な作業であり、歴史・市民意識・財政・政治・文化・技術・経済等、考慮しなければならない要素が多い。しかし、今こそ「住みよいまちづくり」とは何か、真剣に考える時期だろう。

3月議会の一般質問にて、芦田川河口堰の開放（案）を提案した。河口堰からの工業用水取水量は年々減少して5～6万トン／日だ。河口堰を開放するとすれば、その代替水源を吉田川浄化センター（箕沖にある下水処理場）から海に放流される処理水を膜処理し、工業用水としてリサイクルするのが第一段階だ。この下水処理場の処理水は日量8～10万トン、晴天が続いても涸れない。シンガポールでは上水道の水源の3割をこの再生水で賄つており、技術的には確立されている。ただし、膜処理にかかるエネルギー（電力）の課題があり、水資源の豊かな日本ではコスト面で現実的ではない。

そこで、第2段階として、もし河口堰を開放できれば、日本で2番目の潮汐差（1位は有明海）を活用した潮汐発電に取り

組んではどうだろ。河口に潮が満ちると堰を閉じて、堰の左端にある流量調整ゲートから放流し、ゲート内にタービンを設置すれば発電が可能と思われる。河口堰は満水で400万トン、これが1日2往復するので、毎日約800万トンを放流することができる。潮汐発電は海外ではかなり普及しておらず、干潮・満潮時刻や潮位も測定できるため、計画的な発電が可能だ。国内では潮汐差の大きな海域の河口や湾を堰止める建設コストが多額なことに上り実現していない。とくろが田川河口堰はまさにその要所に建設されており、災い転じて福音となすと言える。

**学校図書館を考える**

本を読み続ける人は人間として成長するようにできているのではないか、一冊の本との出会いが人生を決めるという事はよくあることだ。6年生の教科書を読むと、あの野口聰一さんも高校生の時に宇宙飛行士の本を読んで宇宙飛行士になりたいという思いを持つたとの記述があった。太袋袴かわれないが、私は学校図書館の充実が将来的な福山市発展の大きな鍵を握ると考えていた。

しかし、福山の小中学校には図書館司書は配置されておらず、図書館を管理する教員は忙しい上に権限も乏しく、十分に機能していないといつ話を聞いた。司書不在の図書館は、養護教員不在の保健室と同じと言えるのではないか。図書館司書があれば、お勧めの本を紹介する「ブックトーク」等、子供達がより多くの本に触れるような様々な取り組みができるはずだ。世間で

宇宿在期間159日の野口聰一さんは「公務員が多すぎる」といふ批判も多いが、私はパートであつても同書を各学校に配置するべきと感じている。また、多くの学校で文部科学省が要求する基準冊数は満たしているが、汚れて見えた悪い本や時代の変化により内容が古くなつた本も多く、蔵書の新陳代謝がうまくていな。まるで古本屋状態の図書館がある反面、保護者による「図書ボランティア」の協力により、古い本を撤去して明るく開放的な図書館に衣替えをした学校もある。

蔵書のバーコード管理（電算化）や、NDC（日本の図書館における標準分類法）による分類が行われていない学校も多く、子供達が本を借りにくく困っている。今どき一万を超えるアイテムを紙のカードで管理している業界が他にあるだろうか？南小学校や鷹取中学校では、図書ボランティアが大変な労力を費やして電算化に取り組み、貸出冊数の大幅増加という成果を挙げた。私もせめて電算化ソフト購入の予算は付けるよう議会で訴えている。

読者の皆様にも、ご自身の子供や孫の学校図書館を一度訪問されることをお勧めする。

